## Zweites Leben für Aussortiertes

Alice Guldimani ILLUSTRATION Sonja Buri

## Einmal produzierte Lebensmittel nicht zu verwenden, ist aus ökologischer Sicht fatal, Food-**Upcycling kann** ihnen wieder einen Wert geben.

In der Schweiz werden jährlich rund 2.8 Millionen Tonnen Food Waste verursacht. Zwischen Landwirtschaft, Verarbeitung, Handel und den Endverbrauchern in den Haushalten geht ein Drittel aller produzierten Lebensmittel verloren.

Das Bewusstsein für Lebensmittelverschwendung ist in den letzten Jahren stark gestiegen. Es gibt zahlreiche Initiativen, die sich dafür einsetzen, dass Food

Waste gar nicht erst entsteht. Andere sorgen dafür, dass aussortierte Produkte und Nebenströme einen Wert erhalten, indem sie diese weiterverarbeiten. Dieser Trend, der auch in der Schweiz immer mehr Fahrt aufnimmt, nennt sich Food-Upcycling. Der European Food Trend Report des Gottlieb Duttweiler Instituts sieht Upcvcling im Rahmen der Kreislaufwirtschaft als Chance. «Abfallprodukte können zu Rohstoffen für neue Produkte werden», heisst es. Dies, ohne wertvolle neue Anbauflächen zu beanspruchen.

## Upcycling macht in den meisten Fällen ökologisch Sinn

Claudio Beretta ist Präsident des Vereins Foodwaste.ch und forscht an der Zürcher Hochschule für Angewandte Wissenschaften zum Thema Lebensmittelverschwendung, «Die landwirtschaftliche Produktion und die Verarbeitung von Lebensmitteln benötigen sehr viele Umweltressourcen», erklärt er. «Fällt ein Lebensmittel aus der Lebensmittelkette und wird zu Biogas, Kompost oder Tierfutter, bedeutet das einen grossen Verlust.»

Upcycling mache deshalb in den meisten Fällen ökologisch Sinn, so Beretta. Könne ein Lebensmittel, das neu produziert werden müsste, durch ein Food-Upcycling-Produkt ersetzt werden. sei die Ressourcen-Einsparung in aller Regel gross. «Denn besonders die landwirtschaftliche Produktion ist sehr aufwendig», so der Wissenschaftler. In der Schweiz sieht er für Upcycling noch Potenzial. Gerade bei Früchten und Gemüse, von denen viele Produkte aus ästhetischen Gründen nicht auf den Markt kommen.

Jedes Jahr fallen in der Schweizer Käseproduktion über eineinhalb Million Tonnen Molke an. Ein Grossteil davon wird heute zu Tierfutter verarbeitet. Molke besteht zu 94 Prozent aus Wasser und ent hält Molkenproteine, B-Vitamine, Kalzium, Phosphor und Kalium. Aus Molke lässt sich vieles kreieren: von Ricotta und Ziger bis hin zu Proteinpulver, Das Restaurant Stadtkäserei in Zürich zum Beispiel nutzt die Molke unter anderem für Cocktails und macht aus dem Milchearum Limonada

«Durch Upcycling kann man sie in eine Form bringen, in der die Ästhetik keine Rolle spielt.» Grosse Chancen sieht Beretta in pflanzlichen Proteinquellen und der boomenden Nachfrage nach Milchund Fleischalternativen. «Hier zum Beispiel vermehrt mit Nebenprodukten wie der Sojafaser Okara aus der Tofu-Produktion zu arbeiten, wäre sehr sinnvoll,»

Upcycling müsse aber nicht immer im grossen Rahmen passieren, im Gegenteil. «Es ist ökologisch sehr sinnvoll, wenn Food-Upcycling dezentral passiert», sagt Beretta. So könne man flexibler auf anfallende Produkte und Mengen reagieren. Hier sieht er auch grosses Potenzial in der Gastronomie. Es gebe zum Beispiel schon Projekte, bei denen Restaurants mit Detailhändlern zusammenarbeiten, deren überschüssige Ware günstiger beziehen und verwerten. «Solche Projekte sind zukunftsweisend.»

Was alles möglich ist, zeigt die Vielfalt an Upcycling-Produkten, die es in der Schweiz heute schon gibt. Wir haben auf den folgenden Seiten eine Auswahl zusammengestellt. •



